

MAIL MAGAZINE

Tech

Venture

テック・ベンチャー

<http://www.geocities.co.jp/SiliconValley-PaloAlto/8285>

エンジニアと投資家・支援者をつなぐベンチャー情報のネットワーク。

第一線の専門家が任意・非営利で参加するフォーラムです。

[テックベンチャー発起人/運営委員 **小野 正人**(おの まさと)
日本ベンチャーキャピタル]

Tech Ventureフォーラム、エンジニアとベンチャー支援者の情報交流のために、1999年2月、メールマガジン『Tech Venture』を創刊。おおむね週1~2回の頻度で情報を配信しています。

「ベンチャー興しによる日本構造改革のシナリオ」

南部 修太郎

- 第1回 『日本の大企業からベンチャーは生まれるか?』(99/9/7)
- 第2回 『日本の最大の構造問題は何か?』(99/10/26)
- 第3回 『R & Dにも分社制を導入し、企業内をシリコンバレー化する』(00/2/21)
- 第4回 『京都風“自己中”のすすめ』(00/4/4)
- 第5回 『ベンチャー行政に足りないこと、あれこれ』(01/1/30)

有限会社 アセット・ウィッツ

代表取締役 南部 修太郎

〒601-8047 京都市南区東九条下殿田町 13 九条MIDビル 102

TEL . 075-681-7825 / FAX . 075-681-7830

E - mail : g-info@asset-wits.co.jp

シリーズ

「ベンチャー興しによる日本構造改革のシナリオ」

南部 修太郎

【禁無断転載】

日本は、最近ようやく回復のきざしが見え始めたとはいえ、まだ構造不況の真っ只中と言っても過言ではありません。いや、まさしくこれからが構造不況の本番なのかもしれません。このところの政策立案の重点も、起業強化に明確にその軸足を移しています。正しく官民あげて、ハイテク・ベンチャー興しを目的に様々な取り組みがなされていることは皆さん良くご存知のとおりです。

私は、日本では少数派だと思いますが、企業でコーポレート・ベンチャーリングという立場から、国内外のベンチャーに対して微力ながら様々な支援活動を行っています。これまで企業の中で培ってきたハイテクR&Dとその事業化という経験を活かして、日本のベンチャー興しを少しでもお手伝いしたいと思ったのが、そもそもこの活動を始めた動機です。

したがって、まだ経験は浅いのですが、私も日本のベンチャー興しに係わる一人として、自らの現場・現実の体験の中で日頃いろいろ思うことを、この場をお借りし上記の命題のシリーズとしてまとめ、お話させて頂ければと思います。

第1回「日本の大企業からベンチャーは生まれるか？」

(1) ベンチャーと大企業の関係

日本のベンチャー論のなかで、ともすればベンチャーをあたかも大企業の対立軸として位置付け、「優秀で意欲のある若者は速やかに大企業から独立しベンチャーを興すべし！」というような、勇ましく熱い精神論的論調のものをよく見かけます。しかし正直いって私には、少し疑問に思えます。

ベンチャーと大企業の協業関係は、米国においては極めて大事な戦略のひとつです。米国の大企業においては、R&Dの効率を高めるため、先行的なR&Dはベンチャーにまかせ、自社の経営資源は商品開発に集中する傾向にさえあります。このため、M&Aに加え、A&D(Acquisition & Development、買収&ビジネス開発)という取り組みも活発です。そしてこういう活動の中心であるコーポレート・ベンチャーリングは、企業の中で極めて重要な戦略のひとつと考えられています。またベンチャーにとっても、大企業との様々な連携はマーケティング先や売却先としてばかりでなく、その成功のための極めて重要な戦略のひとつになっています。

米国ではベンチャーを取り巻く環境がひとつのシステムとしてうまく機能していると良く言われますが、このシステムには大企業もしっかり組み込まれ、しかも極めて重要な役割を担っていると思います。日本においても、いや日本の場合は特に、ベンチャー大企業双方にとって、「Win-Win 関係」の構築がとても重要な戦略だと思います。少なくとも私はそう確信して、2年ほど前から少しずつ、

シリーズ

「ベンチャー興しによる日本構造改革のシナリオ」

南部 修太郎

【禁無断転載】

第2回「日本の最大の構造問題は何か？」

(1) 日本の構造改革はなぜ必要か

"生あるものは必ず死ぬ"。生きるものの宿命です。しかし生物は死ぬからこそ、新しく環境に適応した形に生まれ変わり、生き残るともいえるのではないのでしょうか。肉体は死滅しても、DNAとしてさらに進化して生き続ける訳です。逆説的にいえば、死は生まれ変わりを促進するという意味で、大変ポジティブな意味を持つのではないかと思います。

組織もまた生き物です。企業30年寿命説と喧伝されるように、どんなに発展した企業もやがては衰退し滅びます。それは様々のれき死を学べば、厳然たる真実として容易に理解できます。勿論長く繁栄を続ける企業もあります。しかしそれは時代と環境の変化に適応して、ダイナミックに生まれ変わることができた場合に限られるのではないのでしょうか。つまり組織においても生物におけると同じく、死が大変ポジティブな意味を持っていると思われれます。

いま企業を取り巻く環境は、55体制の崩壊、かつてない長期の不況、金融ビッグ・バンの進行など、大変厳しく激変しています。これは、すでに10年程前に終わった高度成長・キャッチアップ時代からの変革が、それ以前の成功が大きかっただけに大変遅れたためと思われれます。つまり死ぬべきものがなかなか死なず、それだけ新しい生まれ変わり(構造改革)が遅れたためではないのでしょうか。

そこで今、日本の構造改革の必要性が叫ばれ、官民あげて様々な取り組みがなされています。そのとき、かつては低迷したが今や世界最強のレベルに見事に復活した、ベンチャーに代表される米国の経済システムをお手本にという動きは、自然なことではないのでしょうか。

しかし、もともと異質な文化と環境のなかで、時間をかけて成立してきた米国型システムを日本に導入するには、日本社会のすべてに渡る相当に思い切った構造改革を必要とすることは、容易に予想されます。革命だ、平成維新だ、といわれる所以です。この意味で、現在進行中のビッグ・バンは、あたかも、金融業界のみならず日本社会すべてにわたる構造改革を、地響きをあげて押し進める革命の狼煙のように思えます。そしてベンチャー興しも、当然、この日本の構造問題と深く係わっていると思います。

*_**

(2) 日本の最大の構造問題は、有能な経営者や指導者が少ないこと

大企業における R&D の成功確率よりはるかにローリスクだと思います。「ベンチャーの成功確率は千に三つ」だと良く言われますが、それは何も支援が得られなかったベンチャーを含めての話で、もしそんな競馬みたいな投資をしている VC があれば、多分すぐに退場を余儀なくされてしまうのではないのでしょうか。

つまり、R&D のリスクを低減しハイリターンを得ることに、知恵とノウハウの限りを尽くしている訳です。ベンチャーもミドルリスクでハイリターンだからチャレンジするのだと思います。私は米国ベンチャー・システムの優れている点のひとつは、R&D のリスクを極小化する能力にあると思います。この意味で日本の得意な「神風特攻隊的チャレンジ精神論」は、「ミルク補給的甘えの構造」と表裏一体だと思います。それが端的に現れているのが、日本の大企業の R&D 構造であり、日本の「ベンチャー興し」なのではないのでしょうか？

< 責任と人事評価があいまい >

組織が大きくなるほど、必然的に責任と評価があいまいになります。とくに、先行的な R&D では、結果が判明するのに 3 - 5 年もの時間がかかるため、個人の責任も評価も一層恣意的になってしまいます。このためその結果としての人事や報酬は、組織内に形成された派閥の論理と好感度といった、およそ能力や業績とはかけはなれた尺度で決められ勝ちです。結果として成果達成への挑戦意欲は減り、特に先行的な R&D の効率は著しく低下することになります。これも前回に述べたことですが、一般に多くの組織でその滅亡の兆候はまずその「人事」に現れるという歴史的事実を、改めて真摯に受けとめるべきだと思います。

ハイテクにおける個人の貢献度を評価する点では、株価という、時間も合わせた積分値で市場から評価される米国ベンチャーの評価システムは、極めて合理的だと思います。例えば、様々な理由から個人がそのベンチャーを離れることがあっても、それまでの個人の貢献度への報酬が消失してしまうことはありません。株を引き続き所有すれば、その後のベンチャーの成長に対する報酬もそれまでの貢献度に応じて共有できます。ベンチャーの場合、ストック・オプションなどでインセンティブを与えることが一般的であるため、個人の貢献度に対する評価は一層公正・的確にできると思います。

一方日本の企業ではどうでしょうか。私は個人の評価と言う意味では、ほとんど中世暗黒時代に似ていると言っても言いすぎではないように思います。企業内では「和」や「組織」の力が強調され、個人の権利や尊厳は軽視され勝ちです。しばしば個人の成果が知らぬ間に他人の成果になっていたりさえします。これは「個」の権利や尊厳を守る「法」が企業内には存在しないため、ある意味で企業内は無法地帯と同じなのかもしれません。「個」の権益を守るという点では、守ろうとすれば株式や法律で守ることのできるベンチャーの方がはるかに安全なのかもしれません。

< 技術者の育成方針が間違っている >

日本では米国に比べて、技術者の社会的な地位が低いように思います。それは給料で比較しても明らかですが、社会的な評価も低いように思います。日本では「技術者 = 職人」的な見方が低流にあって、頭から技術者は経営者としての能力に欠けると思いこまれているような気がします。確かにそういう技術者も多いと思いますが、それは技術者にそういう能力が欠けているからではなく、技術者の育て方が間違っているためではないのでしょうか。

日本の R&D の構造改革は小手先の改革では無意味であり、社会構造全てを含めた改革であらねばならないと思います。つまり、技術者の評価のあり方や個人と組織との関係、技術者や経営者の育て方や科学技術教育のあり方など、日本の R&D の構造を根底から変革する必要があると思います。そして技術者達が活力を取り戻し、個人の能力を自由に思う存分發揮して、その社会的な地位も高められるような改革であらねばならないと思います。この意味で「R&D の構造改革」は、「ベンチャー興し」とかなり重なるのではないのでしょうか？

私は日本の技術者達を見ていて、ときどきふと中世ヨーロッパの農奴のようだと思うことがあります。それで、さしずめ「R&D の構造改革」と「ベンチャー興し」は、日本の技術者にとって「農奴開放運動」ではないかと思うのですが、いかがでしょうか？

* _ * _

(なんぶい・しゅうたろう)

松下技研(株)

snambu@mrit.mei.co.jp

[本文は、著者の個人的見解であり、所属する組織とは無関係です。]

[無断禁転載。全ての著作権は著者に属します]

シリーズ

「ベンチャー興しによる日本構造改革のシナリオ」

南部 修太郎

【禁無断転載】

最近、特にこの半年の日本のベンチャーを取り巻く環境の激変には、きっと皆さんも驚かれています。ナスダック・ジャパン構想の発表やそれに続くマザーズ他の動き、さらには大企業による相次ぐ大型ファンドの設立など、まさに日本のベンチャーにとって強力な追い風の連続です。特に最近のネットベンチャーをめぐる動きは、ただでさえ過剰に反応しがちな我が国民性を反映して、バブルの再来を思わせます。

多分これから幾度かの反動や持ちなおしを経ながらも、これらを追い風にして日本の構造改革は急激に進んでいくものと思われます。しかし日本の構造改革は、登山にたとえればいまだ2 - 3合目にしか達していないことを忘れてはいけません。この変化を支える基盤はまだ大変脆弱で、下手をすれば砂上の楼閣に成りかねない危険を孕んでいるのではないのでしょうか？こんな時こそ、方向を間違えずに造るべき基盤をしっかりと造りながら進むことが大切だと思います。

そこで今回はその基盤造りの基本となる、個人と組織の今後の新しい関係について私見を述べたいと思います。

第4回 「京都風 “自己中” のすすめ」

1. 何故、優良企業からベンチャーが輩出するのか？

まず、日本では一見奇異に聞こえるこの問いかけから話を始めたいと思います。前にもご紹介（テックベンチャー24）があったように、米国では、インテルやマイクロソフトなどの優良企業がベンチャーを輩出していることは、皆さんご存知のことと思います。最近では日本でも、優良企業からベンチャーを始めたりベンチャーに参加する人が増えているように思います。また古くは、松下電器からのスピアウトで三洋電機が生まれたりしました。

これは何故でしょうか？勿論前にもお話ししたように（テックベンチャー38）優良企業の経営者自身が、ベンチャーに対し大きな共感を持っていることが原因の一つだと思います。ただ、私はそれだけではないように思います。

私は優良企業では個人の能力が十分に活かされていることが、もうひとつの大きな要因だと思います。優良企業では、一人一人に大きな権限があたえられ、悪くいえば一人で二人分や三人分の働きが要求される程こき使われているのではないのでしょうか。そしてこのように個人の能力が最大に活かされると、必然的に個人の能力も大きく高められます。その結果、自分自身に自信が付き、結局独立しようという考えに繋がっていくのではないで

しょうか。

個人の能力を最大限に活かすことが優良企業の必要十分条件ではないかと思います。そしてそのことが、ベンチャー経営者をインキュベートしベンチャーを輩出することに繋がっているのではないのでしょうか？

*_**

2. 個人の顔の見える経営

優良企業の特徴をもう少し違った面から見てみます。ソニーのプレステ2の開発、発売が最近話題になっています。確かに、コンセプトや企画、実行力など、どれを採っても大変すばらしい商品だと思います。しかし私はそれ以上に、この事業を引っ張ってきた久多良木さんのような人が育つ企業を、素晴らしいと思います。きっと普通の大企業なら、そこに至るまでにとっくに潰されてしまっているのではないのでしょうか。

優良企業には、このように個人の顔が見える企業が多いと思います。それは個人の能力が活かされているからに他なりません。日本の多くの大企業がそうであるように、覇権主義、膨張主義的な指向のもと中央集権化された組織は、権力と統制によってしか維持できず、結局官僚的で個性が見えなくなり、やがて滅びてしまうのは歴史の必然ではないのでしょうか。

経営力をたかめるには、従来の日本型経営とは異なり、個人の能力を高め組織の力に頼らない経営を目指すことが大切だと思います。これからは、米国のように、生き生きした能力を持つ個人の集合である企業しか生き残れないと思います。大企業にはよく、やたら「組織として」という言葉を連発する人がいますが、どうもそういう人に限って能力に疑問のある人が多いように思います。

中央集権型から分権強化型へ。統制より個人を活かす経営へ。優良企業の条件は、そんなに難しいことなく、極めて当たり前のことを当たり前に行えるか否かにかかっているように思います。

*_**

3. これからの優良企業は、個人事業者の集合体

個人を活かすためには、これからの企業や個人はいままでの滅私奉公的な関係から、もっと個を重視した新しい関係に変わる必要があると思います。

最近日本でも、米国で一般的な成功報酬やインセンティブを加味した、契約社員型の給与システムを、比較的評価が容易な営業職などから導入する企業が増えてきたようです。そこでは個人のやる気に大きな差が生まれ、すでにかなり明確な経営効果が現れているようです。社長より高給取りの社員が現われるのも、多分そんな遠い未来ではなさそうです。一般に評価が難しい開発職などでも、前回に提案したようなベンチャーの仕組みを採用すれば評価を明確に出来、導入は可能だと思います。この仕組みは、個人にとって努力が正当に評価されるだけでなく、企業にとっても経営効率を高めるうえで有効なため、その採用が一段と加速されるのではないのでしょうか。

皆さんは、松下幸之助の残した「社員稼業（Sense of Ownership）」という言葉をご存知

暮すと多分日本人なら誰でも、自然と感染しインキュベートされてくる性質のように思います。つまり京都は、一見最も日本的に見えて実は最もアザース・ダイレクトでない、グローバル・スタンダードに近い風土を有しているように思います。ノーベル賞受賞者が京都に多いのも、この風土のせいだと思います。

私はこの意味で、これからの日本にとって大切なのは先日フジテレビ「報道2001」で放映された吉本風「あほ」よりは、むしろこの京都風「自己中」ではないかと思うのですが、いかがでしょうか？（特にフジテレビ関係者の方々、竹村健一さん、いかがでしょうか？）

*_**

（なんぶ・しゅうたろう）

松下技研（株）

snambu@mrit.mei.co.jp

[本文は、著者の個人的見解であり、所属する組織とは無関係です。]

[無断禁転載。全ての著作権は著者に属します]

